
Потребкооперация дойдет до каждого из нас

12 апреля в Саранске на площадке Технопарка состоялся межрегиональный форум по
развитию потребительской кооперации.  Региональные союзы потребительских обществ
Приволжского федерального округа – Ульяновской и Нижегородской областей,
Чувашии, Марий Эл, Татарстана, Мордовии – развернули выставочные экспозиции, где
показали свои достижения и лучшие образцы продукции собственного производства. На
форуме, в том числе, обсуждались вопросы возрождения в нашей республике системы
потребительской кооперации.
В заседании принял участие Глава РМ Артём Здунов.
 «В соседних регионах потребкооперация работает, а у нас в Мордовии мы пока
недорабатываем, - отметил Артём Здунов на пленарном заседании форума. - Многие
регионы ушли далеко вперед, используют оборудование, используют технологические
решения. Это те же самые автолавки, там есть банковские блок-модули. В 21 веке у нас
есть поселки, где нерационально содержать магазин, но люди-то там живут. Самый
лучший выход – организовать туда доставку товаров народного потребления, и не
только сельхозпродукции. Это самая близкая к людям деятельность, которую мы будем
поддерживать».       Председатель правления Татпотребсоюза Рашат Шаймарданов
ознакомил Главу Мордовии Артёма Здунова с республиканскими проектами «Сельский
магазин» и «Автолавка». Нижегородские кооператоры информировали участников
форума об областном проекте «Автолавка в село».
В работе форума участвовала представитель системы потребкооперации Мордовии из
Атюрьевского района Галия Исмаиловна Палютина – директор ООО
«Стрельниковское». Она поделилась своим мнением и рассказала о том, как работает
возглавляемое ею предприятие.
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- Наше ООО «Стрельниковское» объединяет 10 магазинов, которые находятся в
четырех сельских поселениях, при этом численность обслуживаемого населения 937
человек. Плюс также осуществляем выездную торговлю в шести населенных пунктах.
Например, в Верхнем Пишляе магазин есть, и продавец этой торговой точки ездит еще
по селам каждый четверг и понедельник – в Барашево, Клопинку и Нижний Пишляй. В
селе Стрельниково у нас два магазина. Продавец одного из них также осуществляет
выездную торговлю в селах Большой Шуструй, Усть-Рахмановка, в которых нет
стационарной торговли. Охватываем выездной торговлей и небольшое татарское село
Старое Аллагулово Ковылкинского района. Но в основном, в теплое время года, когда
можно проехать напрямую через Усть-Рахмановку. Получается, налаживаем
межрайонные связи. Да, мы несем траты на бензин, на содержание магазина. Многим
сельчанам ввиду возраста и здоровья трудно дойти до магазина. Поэтому для пожилых
людей привычнее так называемая автолавка, когда передвижная торговая точка
приезжает буквально к каждому крыльцу.
Вот, например, в деревне вынужденно закрылся магазин. Почему?  Продавец заболела,
долгое время была на больничном, искали ей замену, но не нашли. Да, молодые вроде и
согласны были бы, но из-за невысокой зарплаты не идут. А пенсионеры уже не будут
работать.  И они, жители деревни, звонят не куда-то в администрацию района, а мне и
спрашивают: «Вы нас бросили? Почему магазин не открывается?» Я объясняю, что нет
продавца, не находим. Но в этот населенный пункт мы все равно доставляем товар –
туда ездит машина, пусть она даже не специализированная. Сегодня как  раз в эту
деревню снова поехала машина.
Галия Исмаиловна Палютина добавляет, что машину с товарами народного потребления
очень ждут в селе Нижний Пишляй.
- В одном из домов живет одинокая пожилая женщина. К ее жилищу нет нормальной
дороги, а в распутицу вообще не проехать. И эта бабушка звонит мне со слезами на
глазах, говоря, что у нее нет ни хлеба, ни молока, ни пряников. У частника нанимаем
вездеходную «Ниву» и довозим к дому пожилого человека необходимые продукты.  В
этом и вся потребкооперация, когда частный предприниматель не пойдет, а именно
наша система доходит до каждого покупателя.
По словам Галии Палютиной, на сегодняшний день наиболее остро для развития
потребкооперации в Атюрьевском районе стоит проблема с транспортом. Необходима
специализированная автолавка, приспособленная для выездной торговли.
- Надеемся, что теперь, когда вопрос развития потребкооперации в нашей республике
вышел на такой уровень, в скором времени разрешится и ситуация с автотранспортом. 
Артём Алексеевич Здунов в своем выступлении отметил, что  в 21-м веке корабли
бороздят просторы космоса, а у нас в селах нет магазинов. И в этом случае кстати
пришлись бы специализированные автолавки.  Но, к сожалению, приобрести за счет
собственных средств, без поддержки государства такой транспорт не получится, -
говорит Галия Исмаиловна. - Есть еще проблема в том, что вся молочная продукция,
бутилированная вода, мороженое маркируются через систему «Честный знак». И так
бывает, что не получается отпустить покупателю товар из-за отсутствия в деревне
интернета или по причине его нестабильной работы.
Сейчас потребкооперация действует в той или иной степени в шести районах Мордовии,
среди них Ельниковский, Большеигнатовский районы, и в г.о. Саранск. Предприятия
выпускают более 300 видов продукции, работает хлебозавод, кондитерский цех, пять
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предприятий общественного питания и другое. Кстати, стоит сказать, что сельчане
продали за последние пять лет кооператорам республики излишки своей
сельхозпродукции на 95 миллионов рублей.

- Есть надежда, что возродится в полной мере то, что было раньше, когда
потребкооперация закупала у населения картофель, морковь, лук, – считает Галия
Исмаиловна Палютина. – Новое – это хорошо забытое старое. Наше ООО
«Стрельниковское» осуществляет пока только торговлю. И приятно слышать от
населения благодарности за то, что держим магазины в селах, приезжаем с товарами
первой необходимости. Делаешь вывод – мы нужны населению, ибо частный
предприниматель не придет в отдаленное село.
Кстати, предприятие из села Стрельниково, в котором работают 17 человек,
обслуживает также две школы Атюрьевского района. По словам Галии Исмаиловны,
организация закончила 2022 год с небольшой прибылью.
Участник заседания, руководитель крестьянско-фермерского хозяйства Азат
Растямович Алмакаев из села Татарская Тавла Лямбирского района с интересом слушал
выступления участников форума. Он занимается производством и переработкой молока,
реализацией своей продукции.
– Наше хозяйство потихоньку развивается, продукция всегда находит своего
покупателя.  Ведь сейчас актуально натуральное, а потребитель видит и понимает, что у
нас качественные продукты. О вопросах развития потребкооперции в республике, в
частности, в Лямбирском районе говорят уже давно. В прошлом году мы, фермеры,
предприниматели, эту тему обсуждали на одном из мероприятий. Кооперация – это
объединение. Кто-то земледелием занимается, кто-то производством молока, кто-то
переработкой, кто-то продажей, у меня животноводство. Я считаю, что с каждым же не
объединишься. Самое главное, чтоб друг другу полезны были в этом деле. Поэтому надо
все изучить, посмотреть плюсы и минусы.
В завершение форума были подписаны соглашения о сотрудничестве между
Центральным союзом потребительских обществ РФ и Республикой Мордовия, между
Центросоюзом РФ, Российским союзом сельской молодежи и Российским университетом
кооперации.

  

Альбина ДАВЫДОВА
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